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С уходом иностранных партне-
ров линия B0 на тольяттинском 
гиганте осталась ни с чем: без 
технологий, лицензий и компо-

нентных цепочек Renault в историю ка-
нули локальные Logan/Sandero и условно 
оригинальные Xray/Largus. Последний, 
правда, в каком-то виде когда-то мо-
жет возродиться на ижевской площадке  
АВТОВАЗа, но пока расклад такой.

Немного из истории вопроса. На ру-
беже нулевых-десятых проект LADA R90 
(товарное имя Largus) стал для пред-
приятия поворотным. На завод пришел 
крепкий иностранный инвестор и инду-
стриальный партнер, от оригинальных 
платформ тольяттинская «ладья» повер-
нула в сторону адаптации чужого. Начав 
с банального copy-paste, специалисты  
АВТОВАЗа со временем набили руку, чу-
жие изначально продукты стали чем-то 
совершенно иным. Так, Xray Cross с ори-
гинальной подвеской и настройками – это 
уже что-то совсем далекое от исходного 
Dacia Sandero. Да и Largus поздних лет 
– с локальными моторами и оригиналь-
ным «оперением» кузова с фирменной 
«икс»-графикой – это уже вовсе не Dacia 
Logan MCV первого поколения, которая 
за десять лет до этого впервые заехала в 
тольяттинские цеха.

С Sandero, Xray и Largus мы было по-
прощались в 2022-м. Но в конце лета 2023-
го АВТОВАЗ нашел по сусекам компо-
нентов на «прощальную» партию Largus. 
Выпустили 650 штук, которые разошлись 
по дилерам на местах. В эту минуту дилеры 
просят за Largus в – как они это называют 
– «ограниченной серии» 1,97 млн рублей. 
Что даже при изрядно укрепившейся к ру-

блю валюте выглядит довольно серьезной 
суммой – € 19,1 тыс., или $ 20,3 тыс.

Это много! В Восточной Европе и Юго-
Восточной Азии с такими деньжищами 
можно рассчитывать сильно на большее, 
чем румыно-французская конструкция 
середины «нулевых», допиленная тольят-
тинскими специалистами.

Возьмем в качестве примера Румынию и 
Болгарию. Первое, что приходит на ум для 
сравнения, – далекий потомок Largus. Из 
универсала Logan MCV он вырос в совер-
шенно иную модель – компактвен Jogger. 
Базовая пятиместная версия у себя на ма-
лой родине и в соседней Болгарии оценена 
в € 16,9 тыс., или в 1,74 млн рублей. Допла-
та за лишние два кресла символическая: 
семиместный Jogger стоит € 17,6 тыс., или 
1,8 млн рублей. Что все равно на добрую 
сотню тысяч дешевле, чем далекий предок 
с российской пропиской.

В бюджет «прощальных» российских 
Largus лезет и другой знакомый – Dacia 
Duster, базовая версия которого в Юго-
Восточной Европе оценена в € 18,2 тыс. 
Напомним еще раз, что «особая серия» 
Largus стоит € 19,1 тыс. У базового Dacia 
Duster под капотом 100-сильная силовая 
установка, которая работает на бензине 
или газе; 6-ступенчатая механическая ко-
робка. Да, вы все правильно поняли: ев-
ропейские «Дастеры» по умолчанию идут 
с заводским ГБО. Баллон монтируется 
на место запаски, гарантия – 5 лет, или 

100 тыс. км. У LADA Largus тоже было за-
водское «газовое» исполнение, но сейчас 
не тот случай: последние 650 штук – это 
1,6 литра, бензин.

Если же не разгоняться, то по цене 
Largus в Восточной Европе можно взять 
Sandero – и еще € 6 тыс. сдачи останется. 
Да-да, мы не ошиблись, хотя, конечно, 
очень удивились, когда узнали, что новое 
поколение хитового бюджетника стоит 
довольно скромную по современным рос-
сийским реалиям сумму – € 13,7 тыс. Бо-
лее того, даже топ-версия нового Sandero 
обойдется дешевле финальных тольяттин-
ских фургонов: € 15,6 тыс. за машину на 
газу в максимальной комплектации.

А что если отвернуться от недружествен-
ных стран и посмотреть в сторону друже-
ственных? Вот, например, Китай. В юанях 
остатки «Ларгусов» стоят 148,6 тыс. И с та-
кими деньжищами в Поднебесной можно гу-
лять, ни в чем себе не отказывая. Допустим, 
возьмем известный нам как «Москвич 3» 
Sihao X4 – это 89,8 тыс. юаней в базе, или 
118,8 тыс. юаней в топе. Переводим в рубли: 
1,19–1,57 млн. Сравните с прайс-листом на 
«Москвич» у ближайшего дилера.

Новоприбывший «Москвич 6» (он 
же JAC A5 Plus) и того дешевле: в базе – 
65,8 тыс. юаней, или 874 тыс. рублей. Топ-
версия стоит 109,8 тыс. юаней, или 1,46 млн 
рублей. «Русифицированная» версия JAC 
на этой неделе, к слову, получила свой 
прайс-лист: 2,6 млн рублей минимум. Но 

это тема для отдельного разбора, мы же 
продолжаем считать, что еще в Китае мож-
но взять по цене Largus.

Chery Tiggo 7 Plus Champion Edition 
стоит от 99,9 тыс. до 119,9 тыс. юаней. Кон-
вертируем и получаем 1,32 млн за «базу» и 
1,59 млн за «топ». А ведь Tiggo 7 Plus – это 
не старый атмосферник и «ручка». Tiggo 7 
Plus – это 1,5 литра турбо, кожа, экраны и 
музыка Sony.

Смотрим дальше. Бизнес-седан Arrizo 8, 
недавно пришедший и в Россию, – это на 
родине от 129,9 тыс. до 146,9 тыс. юаней. 
То есть 1,72 млн – 1,95 млн рублей. Да, в 
топе это опасно близко к Largus в России. 
Который, правда, и не бизнес, и не седан. 
И даже сотой долей «наворотов» Arrizo не 
обладающий.

И так на самом деле куда ни глянь. 
Почти 2 млн за прощальный Largus – это 
возмутительно много, с какого ракурса ни 
посмотри. Что в «дружественных», что в 
«недружественных» странах с таким бюд-
жетом в кармане можно, как видим, рас-
считывать на куда большее, чем на маши-
ну из позапрошлого десятилетия, пусть и 
изрядно обрусевшую, и такую ламповую, 
и даже в чем-то родную.

У нас нет ответа на вопрос, откуда взя-
лись подобные ценники и на Largus, и на 
«Москвич». И мы совсем не понимаем, кто 
их покупает за такие деньги. Вспоминает-
ся только старая глупая шутка: «вас жарят, 
а вы говорите «о, как вкусно пахнет».

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Петр Щербанос, агентство Б5: 
«У российского бизнеса есть 5-6 лет,  
чтобы застолбить себе место под солнцем»3 Махнули за маховиком 

О вынужденном путешествии в Санкт-Петербург 
и другие города на Северо-Западе России7Бизнес в приоритете 

Компании МСП могут оформлять 
льготные госкредиты в режиме онлайн4

Исход иностранных компаний из 
России, начавшийся после  
24 февраля прошлого года, прак-
тически остановился, и теперь, 
наверное, можно подводить итоги. 
«ПН», безусловно, больше всего 
интересует, как бегство францу-
зов из Renault повлияло на То-
льятти и АВТОВАЗ. Тем более 
есть информповод: завод выпу-
стил небольшую партию LADA 
Largus – универсала, созданного 
на технологической и компонент-
ной базе Dacia Logan (румынский 
производитель является дочерним 
производителем Renault). Цена 
автомобиля у дилеров – 1,97 млн 
рублей. Почему так дорого? Что 
можно купить за эти деньги в 
других странах? Мы нашли ответ 
только на один из этих вопросов.

Два миллиона за «прощальный» LADA Largus
Какие автомобили можно купить за эту сумму на Западе и на Востоке?

Почти 2 млн за прощальный LADA Largus – это возмутительно много, с какого ракурса ни 
посмотри. Что в «дружественных», что в «недружественных» странах с таким бюджетом в кар-
мане можно рассчитывать на куда большее, чем на машину из позапрошлого десятилетия.
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Проявление интереса
На прошлой неделе стало известно, что 
осужден бывший первый заместитель 
главы Тольятти. Приговор по делу о пре-
вышении должностных полномочий был 
вынесен Центральным районным судом 
города. Было установлено, что мужчина 
по просьбе своего знакомого совершил 
действия, связанные с незаконным от-
зывом исполнительного листа из службы 
принудительного исполнения. 

Суть дела. К чиновнику обратился 
гражданин с просьбой оказать содействие 
в снятии ограничений, которые мешали 
продолжению незаконной деятельности 
автомобильной стоянки, расположенной 

напротив дома № 6 по улице Есенина. 
Ранее на организатора стоянки решением 
суда была наложена обязанность осуще-
ствить ее демонтаж. Проявив интерес к 
данному предложению, заместитель главы 
распорядился подготовить письмо в ор-

ган судебных приставов Комсомольского 
района об отзыве исполнительного листа 
и прекращении исполнительного произ-
водства. 

Суд с учетом мнения прокурора при-
знал подсудимого виновным и назначил 
наказание в виде штрафа в размере 50 тыс. 
рублей.

оПределение связи
А вот в Новосибирской области суд и во-
все прекратил уголовное дело в отношении 
предпринимателя. Бизнесмена обвиняли 

в причинении тяжкого вреда здоровью по 
неосторожности. 

По версии следствия, из-за того, что он 
не огородил свой участок земли, туда про-
ник нелегальный сборщик металлолома 
и получил серьезные травмы. Во время 

демонтажа несущей опоры – металличе-
ского столба, – которую парень выбивал 
кувалдой, на него упала часть плиты пере-
крытия потолка, и ему придавило ногу. В 
клинике ступню ампутировали, и неудач-
ливый вор стал инвалидом. 

Разбирательство длилось почти два 
года, и на прошлой неделе закончилось по-
бедой обвиняемого. «Последствия в виде 
ампутации конечности – тяжкого вреда 
здоровью – состоят в причинной связи с 
действиями потерпевшего, который ре-
шил собрать металлолом и нанес удары 
по металлической конструкции строения. 
По заключению эксперта, обрушение пе-
рекрытия произошло вследствие воздей-
ствия на опору со стороны потерпевшего, 
– рассказали в прокуратуре Новосибир-
ской области. – Действия предпринимате-
ля, который не огородил территорию зда-
ния, не состоят в прямой причинной связи 
с наступившими последствиями».

Причинение нежности
А вот в Кузбассе мужчина в полицейской 
форме был-таки привлечен к ответствен-
ности за обнимание прохожих и создание 

Гуманизм инкорпорейтед
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 16 по 22 октября
Тольяттинцы удивились мягкому 
приговору за экономическое пре-
ступление бывшего первого за-
местителя главы города, тогда как 
жители Новосибирской области 
одобрили оправдательный при-
говор тогучинскому бизнесмену, 
обвиняемому в причинении тяж-
ких телесных повреждений. При 
этом в Кузбассе никто не обиделся 
на «преступника» в милицейской 
форме, обнимавшего прохожих, 
в Германии судья отпустил на-
рушителя общественной морали, 
сравнив его с тюленем, а угробив-
шему редкую акулу американцу и 
вовсе назначили «исправительную 
рыбалку».

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

«Мужчина принес извинения за нарушение общественного 
порядка и пояснил, что надел форму сотрудника правоохра-
нительных органов, чтобы ходить по городу и создавать  
у прохожих хорошее настроение».

Немецкий судья освободил мужчину, которого обвиняли в публичном мочеиспускании,  
со следующей формулировкой: «Человек имеет под просторами небес не меньше прав, чем олень 
в лесу, заяц в поле или тюлень в Балтийском море».

Участниками забега стали 
около 600 спортсменов из 
13 регионов России. Лег-
коатлеты представляли 

Москву, Санкт-Петербург, Казань, 
Тулу, Пензу, Димитровград, респу-
блики Башкортостан, Удмуртию, 

Чувашию, а также Нижегородскую, 
Оренбургскую и Ульяновскую об-
ласти.

Трасса проходила по заповедным 
местам национального парка с видом 
на реку Волгу. Соревнования включа-
ли старты на 3, 10, 21 и 42 километра. 
Экомарафон объединил спортсменов 
разных возрастов: самые старшие – 
Валерий Загуменнов из Жигулевска 
(69 лет), Валерий Пилацкий из То-
льятти (71 год) и Михаил Родимин из 
Саратова (82 года).

Тольяттиазот оказывает под-
держку марафону с 2016 года. В этом 
году в спортивном событии приняли 
участие более 20 сотрудников пред-
приятия. Впервые трое работников 
ТОАЗа заявились на самую длинную 
дистанцию – 42 км.

Абсолютные лидеры определились 
в каждой категории. На дистанции  
3 км чемпионами стали Вера Серенко-

ва (Безенчук) и Игорь Мокшанов (Са-
мара), 10 км – жители Самары Ксения 
Крючкова и Ярослав Сусояров. Золо-
то на дистанции 21 км взяли Любовь 
Добровольская (Тольятти) и Сергей 
Сергеев (Ульяновск). 42 км первыми 
преодолели Дарья Неделькина (Сара-
тов) и Николай Мерзляков (Ижевск). 
Слесарь-ремонтник цеха № 21 Тольят-
тиазота Александр Барков на этой 
дистанции занял второе место.

Победители забега были награжде-
ны специальными призами от ТОАЗа.

Ирина Филатова, директор по 
связям с общественностью ПАО 
«ТОАЗ»:

– Тольяттиазот участвует во 
многих крупных экологических и 
спортивных проектах в регионе при-
сутствия. Таким образом мы демон-
стрируем ответственность в области 
охраны окружающей среды и пропа-
гандируем здоровый образ жизни.

Экологический марафон «Самар-
ская Лука» не стал исключением. 
Концепция бережного отношения к 
природе и собственному здоровью 
является основой корпоративной 
культуры предприятия.

Тольяттиазот на посто-
янной основе участвует в 
экологической акции по 
восполнению биоресурсов 
Волги, которая проводится 
каждую осень с 2008 года. 
Намедни сотрудники пред-
приятия выпустили в Са-
ратовское водохранилище 
более 12 тыс. мальков саза-
на — рыбы ценной породы. 

В мероприятии также 
приняли участие предста-
вители Росрыболовства 
и ученики инженерно-
технического класса кадет-

ской школы № 55 Тольят-
ти. Размер выпускаемой 
молоди составил около 10 
см, средний вес — пример-
но 20 г. Промысловой вели-
чины сазан достигнет уже к 
следующему году. 

Искусственным вос-
производством сазана за-
нимались специалисты 
рыбоводческого хозяйства 
при Свято-Богородичном 
Казанском мужском мона-
стыре, который находится 
в селе Винновка Самарской 
области. Там были созданы 

оптимальные условия для 
развития и быстрой адап-
тации молоди к естествен-
ной среде обитания.

За время реализации 
программы при поддержке 
Тольяттиазота в Саратов-
ское водохранилище было 
выпущено 280 000 мальков 
рыб различных ценных по-
род.

Елена Цыкунова, на-
чальник отдела охраны 
окружающей среды ПАО 
«ТОАЗ»: 

– Тольяттиазот явля-
ется ответственным при-

родопользователем. Забота 
об окружающей среде в ре-
гионе присутствия и под-
держание экологического 

баланса — важнейшая за-
дача предприятия. Вы-
пуск молоди сазана — это 
эффективный инструмент 
по сохранению водных 
биологических ресурсов, 
он также способствует уве-
личению популяции про-
мысловых видов рыб. При-
влекая к этой деятельности 
школьников и студентов, 
мы занимаемся еще и эко-
просвещением молодого 
поколения.

Участниками забега стали около 600 спортсменов из 13 регионов России. Легкоатлеты представляли Москву, Санкт-Петербург, 
Казань, Тулу, Пензу, Димитровград, республики Башкортостан, Удмуртию, Чувашию, а также Нижегородскую, Оренбургскую  
и Ульяновскую области.

Помимо сотрудников Тольяттиазота, в мероприятии по восполнению биоресурсов Волги также приняли участие ученики 
инженерно-технического класса кадетской школы № 55 Тольятти.

Для природы и спорта
Тольяттиазот выступил партнером экомарафона «Самарская Лука»

Восполнение биоресурсов
Тольяттиазот принял участие в ежегодной экологической акции

ТОАЗ выступил партнером 
ХХХI Экологического мара-
фона «Самарская Лука». Мас-
штабное спортивное мероприя-
тие, главной идеей которого 
является сохранение уникаль-
ного наследия Самарской об-
ласти, прошло в селе Ширяево.

Сотрудники Тольяттиазота выпустили в Сара-
товское водохранилище более 12 тыс. мальков 
сазана — рыбы ценной породы. Экологиче-
ская акция состоялась в рамках реализации 
ежегодной программы по восполнению био-
ресурсов реки Волги. Предприятие является 
ответственным природопользователем: за 
время реализации программы при поддержке 
Тольяттиазота в Саратовское водохранилище 
было выпущено 280 тыс. мальков рыб различ-
ных ценных пород.

Тольяттиазот оказывает поддержку марафону  
с 2016 года. В этом году в спортивном событии при-
няли участие более 20 сотрудников предприятия. 
Впервые трое работников ТОАЗа заявились на самую 
длинную дистанцию – 42 км.

Тольяттиазот на постоянной основе 
участвует в экологической акции по вос-
полнению биоресурсов Волги, которая 
проводится каждую осень с 2008 года. 
Намедни сотрудники предприятия вы-
пустили в Саратовское водохранилище 
более 12 тыс. мальков сазана. 

у них хорошего настроения. Это случилось 
в городе в Белове Кемеровской области. 
23-летнего парня заметили сотрудники 
МВД. По их версии, он был пьян, приста-
вал к прохожим и обнимал их.

«Мужчина принес извинения за нару-
шение общественного порядка и пояснил, 
что надел форму сотрудника правоохрани-
тельных органов, чтобы ходить по городу 
и создавать у прохожих хорошее настрое-
ние», – рассказали в региональном управ-
лении МВД. 

На мужчину составили протоколы о не-
законном ношении формы и мелком хули-
ганстве. Впрочем, наказание за это «неж-
ное» преступление оказалось не слишком 
суровым: сутки ареста и штраф в 1 тыс. 
рублей.

УПодобление тюленю
А эта история началась в июле 2022 года, 
когда компания молодых немцев до позд-
ней ночи отдыхала и выпивала на пляже 
Травемюнде близ Любека. Один из отдыха-
ющих справил нужду в Балтийское море, и 
ему тут же и выписали административный 
штраф в € 60 за нарушение общепринятых 
правил поведения. Мужчина не согласил-
ся с обвинением и подал в суд. Развязка 
случилась на прошлой неделе.

Судья постановил, что обвиняемый не 
нарушал общественный порядок, так как 
было темно и мужчину никто не мог нор-
мально разглядеть. Кроме того, по его мне-
нию, публичное мочеиспускание – не ред-
кость для мужчин, к нему часто прибегают 
охотники, фермеры и путешественники. 
Ущерба водам Балтийского моря также 
не нанесено. «Человек имеет под просто-
рами небес не меньше прав, чем олень в 
лесу, заяц в поле или тюлень в Балтийском 
море», – заявил судья.

обременение Пожертвованием
А вот житель Флориды совершил на море 
проступок куда серьезнее. Его арестовали 
за то, что он в ходе рыбалки на местном 
пляже поймал редкую лимонную акулу и 
забил ее молотком. Этот инцидент попал 
на камеры видеонаблюдения.

Хотя рыбалка на акул во Флориде раз-
решена, существует ряд правил, которые 
нужно соблюдать в зависимости от того, 
как человек рыбачит – с берега, с лодки, с 
моста или с пирса. Мужчина нарушил сра-
зу несколько положений закона штата: «О 
ловле редких видов акул» и «О жестоком 
обращении с животными». 

Судья, впрочем, приговорил его к услов-
ному сроку, но с обременениями: сделать 
пожертвование размером $ 250 в пользу 
местного зоопарка, пройти учебный курс 
рыбалки и по завершении получить осви-
детельствование у психиатра.
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– Петр, расскажите, пожа-
луйста, как будет построена 
работа форума и кто будет спи-
керами на мероприятии.

– Программа форума «Влия-
ние» состоит из четырех тематиче-
ских дней. Первый день посвящен 
личному бренду: наших гостей 
ожидают встречи с успешными 
бизнесменами, известными не 
только в Тольятти, но и по всей 
России. Эти люди точно знают, как 
сделать свое имя узнаваемым и за-
ставить его работать на свое дело. 
Выступят наши земляки: владелец 
бренда Mirtolli, чьи магазины ра-
ботают уже не только в России, но 
и в Казахстане, руководитель про-
екта «Сделано в Тольятти» Анна 
Смирнова и владелица бутика 
модной одежды для деловых жен-
щин «Одета», дизайнер-модельер 
Ольга Гончарова, которая за два 
года создала свой узнаваемый пер-
сональный бренд. Из столицы мы 
ждем мастера фэншуй и Ба-Цзы, 
первого лицензированного меж-
дународного инструктора Цен-
тральной академии Мастера Леяу 
(Малайзия) Оксану Сахранову. 
Ее школу окончили более 20 тыс. 
выпускников по всему миру. Пла-
нируется участие и ведущего спе-
циалиста по антикризисному пиа-
ру в России, основателя агентства 
Empire Анны Чернавских.

Второй день мы отдаем искус-
ству коммуникации, поэтому перед 
посетителями выступят психологи 
и специалисты правильного обще-
ния. Будет много полезной инфор-
мации, как в современном мире 
могут успешно контактировать не 
только человек с человеком, но и 
предприятия с предприятиями. 
Нейропсихолог, член международ-
ной ассоциации гипнотерапевтов, 
автор курса «Говори, чтобы тебя 
увидели» Лилия Шмакова по-
делится секретами убедительной 
речи, а эксперт по деловому этике-
ту и эффективной коммуникации, 

член Национальной Ассоциации 
специалистов по протоколу Свет-
лана Лазарева расскажет, как оста-
ваться на высоте в процессе даже 
самых нервных и сложных дело-
вых переговоров.

Третий день форума посвя-
щен брендингу, его проведут 
представители ассоциации брен-
динговых компаний России. Мы 

рассчитываем собрать в «Жигу-
левской долине» профи, которые 
так или иначе имеют отношение 
к созданию и разработке самых 
известных брендов в нашей стра-
не. Выступят совладелец и управ-
ляющий партнер брендингового 
агентства DDVB (топ-4 агентств 
России), член Совета Ассоциации 
Брендинговых Компаний России 
(АБКР) Мария Архангельская, 
бренд-консультант и творческий 
директор O&P Branding, препода-
ватель в Школе дизайна Высшей 
Школы Экономики Николай Об-
лапохин и генеральный директор 
агентства Dotorg, занимающего 
шестое место в рейтинге АКАР 
Брендинговые агентства России, 
автор книги «Брендинг на про-
мышленных рынках» Арсений 
Кутовой. 

В последний, четвертый, день 
мероприятия будет обсуждаться 
влияние окружающего простран-
ства на бизнес. О самых эффектив-
ных инструментах дизайна и орга-
низации пространства расскажет 
соорганизатор форума, дизайнер 

интерьеров по китайской метафи-
зике и владелец студии дизайна 
«Метапространство» Елена Соко-
ловская. Также выступит ряд при-
глашенных экспертов.

– Список участников, без-
условно, очень серьезный! А вы 
считаете, что на данный мо-
мент брендинг является важной 
задачей для российского бизне-
са?

– В этом нет никаких сомне-
ний. Грамотно созданный бренд 
компании, товара, услуги или даже 
человека – неотъемлемая часть 
успеха. Что такое брендирование? 

Это процесс создания уникально-
го образа компании или продукта, 
который накрепко, порой не на-
прямую, а через ассоциации, за-
крепился в сознании людей. Мы 
говорим «яблоко», подразумеваем 
«телефон». Ставим точку в тексте, 
и тут же слюноотделение начина-
ется, так булку с котлетой хочется 
сжевать.

– Вы, видимо, имеете в виду 
бренд «Вкусно – и точка»? Ду-
маете, он получился удачным? 
После его презентации критики 

накинулись и на бренд, и даже 
на логотип, который, по их мне-
нию, ни по цвету, ни по форме не 
вызывает ассоциацией со вкус-
ной едой.

– Это стремительно рожден-
ный бренд. И если визуально он 
действительно получился сыроват, 
то лексически – гениален. Приду-
мавшие это название люди родили 
провокацию, в которой невольны-
ми участниками стали миллионы 
людей. Представили потребителю 
заявление без вариантов и сомне-
ний – «Вкусно – и точка». После 
такого как не зайти в заведение, 
чтобы проверить, вкусно или нет. 
Хотя, по сути, в этом ресторане 
фастфуда все осталось как было 
при «Макдоналдсе». Такая осо-
знанная провокация – один из 
коммуникационных инструмен-
тов. Потребителю дают «вкусную», 
может быть с намеком на скандал, 
тему для обсуждения. Пусть руга-
ют, сравнивают, но все равно этот 
ресторан оказался у всех на слуху. 
Много лет назад что-то похожее 
сделали в МТС, разместив на сво-
ем логотипе яйцо. 

Вспомните шутку, анекдот или 
мем про «Макдоналдс»? А сколько 
их возникло за пару лет про «Вкус-
но – и точка»? Тысячи! Сочета-
ние «… и точка» вставляют везде, 
где только можно. Наименование 
превратилось в крылатую фразу 

и пошло в народ. Мы шутим, мы 
смеемся, но вольно или невольно 
вспоминаем данный фастфуд. А 
это, между прочим, тоже реклама, 
тоже продвижение. Продукт ни-
чуть не изменился, но коммуника-
ции бренда выросли на порядок. 

Ну а логотип компании еще 
предстоит доработать. Это по-
правимо. Главное, чтобы люди 
управляющие сетью, понимали, 
под каким брендом они будут ра-
ботать через несколько лет. Все 
же догадываются, что пройдет не 
так много времени и политиче-
ская ситуация в мире изменится. 
«Макдоналдс», как, впрочем, и все 
остальные компании, экстренно 
оставившие Россию, бегом побегут 
обратно. При уходе такая возмож-
ность обязательно оговаривалась. 
Никто не захочет терять столь 
большой рынок, как Россия.

 
– Получается, у российских 

компаний, желающих плотно 
закрепиться на нашем рынке 
взамен европейских или амери-
канских марок, не так уж много 
времени для выполнения этой 
непростой задачи?

– Предполагаю, максимум 
пять-шесть лет. Президент в этом 
году впервые на моей памяти про-

изнес слово «дизайн». Сказал, что 
стране требуется активно разви-
вать промышленный дизайн. И 
сразу все зашевелилось – пошло 
движение. Даже государственные 
структуры обратили внимание на 
нашу сферу. Поэтому я считаю, 

что сейчас у российских компаний 
есть уникальная возможность за-
нять свою нишу во многих секто-
рах экономики.

Надо создавать новые про-
дукты, занимать свое место под 
солнцем, но продукт обязательно 
должен быть качественным и кон-
курентоспособным.

– Сегодня некоторые рос-
сийские компании, позициони-
руя себя на рынке, впадают в 
две крайности. Либо дублиру-
ют известный западный бренд, 
видимо, чтобы потребитель по 
привычке выбирал знакомый 
продукт, либо же действуют от 
противного, всеми силами под-
черкивая «мы не такие», «мы не 
западные». В обоих случаях по-
лучается тускло и неинтересно.

– Да, поначалу многие бро-
сились копировать ушедшие за-
падные бренды. Этот путь мы в 
ассоциации не поддержали. Мы 
настаиваем, что сейчас очень класс-
ный период, нужно занимать места 
своими оригинальными идеями и 
ценностями. Создавать свои брен-
ды. Даже если у них будет флер за-
падничества.

– Неужели у нас до сих пор 
бытует мнение, что импортное 
наименование продукта способ-
ствует успеху?

– На протяжении многих де-
сятилетий русский человек был 
абсолютно уверен, что импортная 
вещь – значит, как минимум, ка-
чественная. Кстати, в некоторых 
сегментах премиум-продукции до 
сих пор так и остается. Поэтому 
сегодня результаты маркетинго-
вых исследований в России та-
ковы: если на упаковке название 
продукта написано латиницей, то 
он лучше продается. Менталитет, 
формировавшийся многие годы, за 
один день не переделаешь. Да, мы 
все поддерживаем отечественного 
производителя, но, когда западные 
бренды ушли, наши сограждане 
почему-то дружно не пересели на 
российские LADA, а предпочли 
китайские авто.

– К слову, про АВТОВАЗ. А 
нашей LADA требуется какой-
то ребрендинг? 

– На мой взгляд, сегодня у 
АВТОВАЗа очень неплохой брен-
динг. Да и отношение к машинам 
LADA тоже меняется в лучшую 
сторону. Радуют государственные 
инициативы: российских чинов-
ников хотят пересадить на отече-
ственный автопром. Мне кажется, 
такое решение государства должно 
стать отличным толчком для по-
вышения как качества вазовских 
автомобилей, так и функций ком-

форта. Новые модели, соответству-
ющие текущим запросам государ-
ства, просто обязаны появиться. 
У АВТОВАЗа, кстати, тоже есть 
несколько лет в запасе, чтобы не 
проиграть конкуренцию китайско-
му автопрому.

Петр Щербанос, агентство Б5:
«У российского бизнеса есть 5-6 лет, чтобы застолбить себе место под солнцем»
С 21 по 25 ноября в технопарке «Жигулевская долина» 
пройдет большое мероприятие – бизнес-арт-форум 
«Влияние», который позволит и новичкам, и опытным 
участникам рынка ознакомиться с новыми технологиями 
маркетинга, брендинга, дизайна и бизнес-коммуникаций. 
Один из организаторов форума – креативный директор 
агентства стратегического брендинга Б5 Петр Щербанос. 
В большом интервью «ПН» он рассказал, что ожидает го-
стей мероприятия и почему российским производителям 
нельзя откладывать на потом захват рынка на освободив-
шемся от западных компаний бизнес-пространстве. 

Петр Щербанос: «Президент в этом году впервые на моей памяти произнес 
слово «дизайн». Сказал, что стране требуется активно развивать промышлен-
ный дизайн. И сразу пошло движение. Поэтому я считаю, что сейчас у рос-
сийских компаний есть уникальная возможность занять свою нишу во многих 
секторах экономики».

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Гостей форума «Влияние» ожидают встречи с 
успешными бизнесменами, которые известны 
не только в Тольятти, но и по всей России. Эти 
люди точно знают, не только как сделать свое 
имя узнаваемым, но и как заставить его рабо-
тать на свое дело.

Вспомните, шутку, анекдот или мем про «Мак-
доналдс»? А сколько их возникло за пару лет 
про «Вкусно – и точка»? Тьма. Сочетание «… и 
точка» вставляют везде, где только можно. Наи-
менование превратилось в крылатую фразу  
и пошло в народ.

Менталитет, формировавшийся многие годы, за 
один день не переделаешь. Да, мы все поддер-
живаем отечественного производителя, но, когда 
западные бренды ушли, наши сограждане почему-
то не пересели на российские LADA, а предпочли 
китайские авто.

Право обратиться лично либо 
направить коллективное об-
ращение на нарушение прав в 
государственные органы и ор-
ганы местного самоуправления 
закреплено в статье 33 Консти-
туции Российской Федерации. 
Порядок рассмотрения обра-
щений граждан регламентиро-
ван Федеральным законом от 
02.05.2006 № 59-ФЗ «О поряд-
ке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федера-
ции».
Письменное обращение подле-
жит обязательной регистрации 
в течение трех дней с момента 
поступления (ч. 2, 3 ст. 8 зако-

на). Письменное обращение, 
содержащее вопросы, решение 
которых не входит в компетен-
цию данных государственного 
органа, органа местного само-
управления или должностного 
лица, направляется в течение 
семи дней со дня регистрации 
в соответствующий орган или 
соответствующему должност-
ному лицу, в компетенцию ко-
торых входит решение постав-
ленных в обращении вопросов, 
с уведомлением гражданина, 
направившего обращение о пе-
реадресации обращения.
Общий срок рассмотрения 
письменного обращения со-

ставляет 30 дней со дня его ре-
гистрации.
Ответ на обращение направ-
ляется в форме электронного 
документа по адресу электрон-
ной почты, указанному в обра-
щении, поступившему в форме 
электронного документа, и в 
письменной форме по почтово-
му адресу, указанному в обраще-
нии, поступившему в письмен-
ной форме (ч. 4 ст. 10 Закона).
Ответственность за нарушения 
установленного порядка рас-
смотрения обращений граждан 

предусмотрена статьей 5.59 Ко-
декса Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях (далее – КоАП РФ) 
в виде наказания: администра-
тивного штрафа в размере от 5 
до 10 тыс. рублей. При этом да-
той совершения правонаруше-
ния является следующий день 
за днем, когда должен был быть 
дан ответ на обращение. 
В случае, если ваши права на-
рушены, вы вправе обратиться 
в прокуратуру через интернет-
приемную: epp.genproc.gov.ru

Прокуратура разъясняет
Как рассматриваются заявления о нарушении прав
Прокуратура Центрального района Тольятти и Николай 
Шахов продолжают серию информационно-правовых разъ-
яснений для тольяттинцев с целью повышения их юридиче-
ской грамотности. Жители нашего города часто обращаются 
с вопросами о том, куда необходимо обращаться с заявле-
ниями о нарушении их прав и в какие сроки эти обращения 
рассматриваются. Комментируют старший помощник про-
курора района Ксения Семенова и Николай Шахов.
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английский оПыт 
Любители английской ли-
тературной классики не 
могут забыть колоритные 
описания работных домов 
у Чарльза Диккенса. Туда 
отправляли бездомных и 
провинившихся по мелочи 
бедняков, чтобы те трудом 
отрабатывали свой кров и 
пищу. В советские време-
на эти диккенсовские рас-
сказы продвигались отече-
ственными критиками как 
ужасы капиталистического 
строя.

О подзабытой фор-
ме трудовых отношений 
вспомнили в современной 
России. Только называют-
ся они у нас по-другому 
– «рабочие дома». Рас-
положены они обычно в 
городских пригородах, где 
можно снять старое, часто 
недостроенное, но большое 
здание недорого. В приори-
тете хорошая транспортная 
доступность, чтобы можно 
было добраться до них из 
любого района Тольятти 
на маршрутке, поэтому не-
которые «рабочие дома» 
находятся в Тимофеевке и 
Федоровке. 

Конечно, в подавляю-
щем большинстве ны-
нешних заведений тягот, 
описанных английским 
классиком, не наблюдает-
ся. А вот житейских траге-
дий хватило бы не на один 
роман. Ведь большинство 
обитателей этих заведе-
ний – люди с непростой 
судьбой. Недавно освобо-
дившиеся из мест лише-
ния свободы, люди, поте-
рявшие жилье при разных 
обстоятельствах, злоупо-
требляющие, а правильнее 
сказать, злоупотреблявшие 
алкоголем и наркотиками, 
брошенные, преданные, не-
нужные, разочарованные 
– зачастую все перечислен-
ные характеристики можно 
отнести к одному и тому же 
человеку. 

за кров и едУ
Но не социальный аспект 
в этой истории первосте-
пенен. Для хозяев «рабо-
чих домов» важно другое 
– пришедшие к ним люди, 
как правило, мужчины. 
Многие из них не слишком 
пожилые, имеющие силы 
выполнять несложную, но 
физически затратную рабо-
ту. И при этом каждый на-
ходится в таких обстоятель-
ствах, что привередничать 

не в его интересах, а значит, 
будет трудиться на самых 
неблагодарных и тяжелых 
работах за тарелку супа, 
пачку сигарет и крышу над 
головой, довольствуясь 
туманной перспективой 
когда-нибудь оформить до-
кументы и выкарабкаться 
в нормальную жизнь. Если 
вы видите на вашем подъ-
езде несколько объявлений 
– «Помощь людям в тяже-
лой жизненной ситуации», 
«Вывоз строительного му-
сора», «Демонтаж строи-
тельных конструкций» – 
скорее всего, это послания 
от одного и того же «дома». 
Его обителям не приходит-
ся выбирать, поэтому они 
выполняют самые «гряз-
ные» задания: сортировка 
мусора на полигонах и му-
сороперерабатывающих за-
водах, стройка, сельхоз- и 

земельные работы, уборка 
снега – в общем, везде, где 
нужна неквалифициро-
ванная и дешевая рабочая 
сила.

Эти люди работают не-
легально, без каких-либо 
трудовых договоров, нор-
мированного трудового 
дня, больничных, зарплат-
ных карточек и других 
атрибутов цивилизован-
ных трудовых отношений. 
Сегодня в Тольятти их 
услуги оцениваются в 200–
400 рублей в час. Расчет 
только наличными. Но не 
в руки. Деньги с заказчика 
получает хозяин «дома» 
или так называемый бри-
гадир, который берет на 
себя обязанности посред-
ника между работодателем 
и жильцами, работниками 
и работодателями. Зараба-
тывая за полный рабочий 

день от 1-2 тыс. рублей, жи-
тель такого «дома» получа-
ет за свою работу ночлег в 
комнате на шесть-восемь 
человек, 100 рублей на про-

езд до места, пачку сигарет 
в день, еду в виде сухого 
пайка на работу и горячий 
ужин после трудового дня. 

Сколько на каждом 
работнике зарабатывают 
«хозяева», сказать точно 

сложно. По разным оцен-
кам, ежемесячный доход 
«рабочего дома» колеблет-
ся от 3 до 5 млн рублей в 

зависимости от сезона (ле-
том заказов больше) и чис-
ла его жителей. Владельцы 
бизнеса уверяют, что тра-
тят на своих подопечных 
в виде питания, затрат на 
оформление документов, 
врачей для наркоманов и 
алкоголиков, коммуналь-
ных счетов не менее по-
ловины заработанного, но 
можно предположить, что 
они сильно лукавят. 

Ни одно такое заведе-
ние не работает легально. 

Они не зарегистрированы 
как юридические лица, не 
платят налоги, не делают 
отчислений в Социальный 
фонд. Зато, по информации 
«ПН», эти «бизнесмены», 
как и весь незаконный биз-

нес, вынуждены вносить 
свою долю в криминаль-
ный «общак». Ведь в этой 
сфере судимыми являют-

ся не только 90 % посто-
яльцев, но и значительная 
часть собственников рабо-
чих домов. Однако число 
рабочих домов в Тольятти, 
как, впрочем, и в каждом 
крупном городе, исчисля-
ется десятками, а в столице 
и сотнями. И количество 
их постоянно растет.

незаметный бизнес
До тех пор, пока в таких 
заведениях не случится 
никакого криминала или 
пожара (а такое регулярно 
происходит по всей России, 
но власти предпочитают не 
обращать внимания на этот 
полутеневой бизнес – все 
о нем знают, но его как бы 
нет), максимум, что грозит 
«работным» бизнесменам 
– это наказание за неза-
конное предприниматель-
ство и штраф за расклейку 
рекламы в неположенных 
местах.

Законом нашей губер-
нии от 2007 года «Об ад-
министративных правона-
рушениях на территории 
Самарской области» уста-
новлено, что размещение 
объявлений в не установ-
ленных органами местно-

го самоуправления местах 
влечет предупреждение или 
наложение административ-
ного штрафа на граждан в 
размере от 1 до 2 тыс. ру-
блей, на должностных лиц 
– от 5 до 8 тыс. рублей, на 
юридических лиц – от 150 
тыс. до 300 тыс. рублей. В 
случае совершения тех же 
действий лицом, ранее под-
вергнутым административ-
ному наказанию за анало-
гичное административное 
правонарушение, ответ-
ственность предусматри-
вает предупреждение или 
наложение административ-
ного штрафа на граждан в 
размере от 2,5 до 3 тыс. ру-
блей, на должностных лиц 
– от 10 до 15 тыс. рублей, 
на юридических лиц – от 
400 до 600 тыс. рублей.

В случае, если удаст-
ся доказать, что владелец 
работного дома получает 
доход от людей, которые 
обитают на его жилплоща-
ди, ему грозит не только 
«административка», но и 
налоговое, и даже уголов-
ное наказание. К уголовной 
ответственности привлека-
ют, если доходы предпри-
нимателя крупные (более 
2,25 млн рублей) или осо-
бо крупные (выше 9 млн 
рублей). Максимальное 
наказание может варьиро-
ваться по усмотрению суда. 
Незаконное предприни-
мательство наказывается 
штрафом в размере до 300 
тыс. рублей либо обяза-
тельными работами на срок 
до 480 часов (ч. 1 ст. 171 УК 
РФ). Если преступление 
совершено организованной 
группой или сопряжено с 
извлечением дохода в осо-
бо крупном размере, то за 
его совершение предусмо-
трено наказание вплоть до 
лишения свободы на срок 
до пяти лет.

На данный мо-
мент в России 
функционирует 
более 130 го-

сударственных микрофи-
нансовых организаций. 
Важный момент: не стоит 
путать их с частными по-
требительскими МФО, 
которые раздают доверчи-
вым гражданам займы под 
немыслимые проценты. 
Государственные микро-
финансовые организации 
(ГМФО) созданы и коор-
динируются Минэконом-
развития для поддержки 
субъектов малого и средне-
го предпринимательства, а 
также самозанятых за счет 
средств федерального, ре-
гионального и местного 
бюджетов.

Государственная систе-
ма включает в себя такие 
серьезные организации, как 
АО «Корпорация «МСП», 
АО «МСП Банк» и регио-
нальные гарантийные фон-
ды. Подобные МФО выда-
ют микрозаймы малому и 
среднему бизнесу в рамках 
нацпроекта по поддержке 
малого и среднего бизне-
са. Максимальная сумма 
льготного займа – до 5 млн 
рублей для индивидуаль-
ных предпринимателей и 
компаний и до 500 тыс. для 

самозанятых. Срок займа – 
до 36 месяцев.

Государственные МФО 
предоставляют займы под 
сравнительно низкие про-
центы. Средневзвешенная 
ставка в 2023 году состав-
ляет всего 5,8 % годовых. В 
принципе, ставка по таким 
кредитам имеет ограниче-
ния: она не может превышать 
двукратный размер ключе-
вой ставки при наличии за-
лога – до 26 % годовых и не 
более 2,5-кратного размера 
ключевой ставки без залога 
– до 32,5 %. Обязательством 
заемщика обычно является 
увеличение объемов реали-
зации продукции, налого-
вых платежей и количества 
рабочих мест.

Ставку по кредиту не 
выше ключевой ставки 
ЦБ (в данный момент это 

13 % годовых) государство 
предлагает предпринима-
телям из приоритетных 
категорий, которые смо-
гут предоставить залог. 
Список приоритетных ка-
тегорий довольно широ-

кий: самозанятые, начи-
нающие предприниматели, 
женщины-предприниматели, 
социальные предпри -
ниматели, предпринима-
тели в возрасте до 35 лет, 
компании-экспортеры, 
сельхозкооперативы, граж-
дане, развивающие бизнес 

в сфере туризма, экологии 
и спорта, резиденты ТО-
СЭР, ОЭЗ и технопарков.

Есть и другие префе-
ренции. Например, компа-
ния или ИП, работающий в 
моногороде, может рассчи-

тывать на ставку до 6,5 % 
годовых — половина от 
ключевой ставки ЦБ. 

Впрочем, как бы ни 
были привлекательны став-
ки, получить деньги от го-
сударства – дело хлопотное. 
Надо не только доказать 
потенциальному кредитору 
перспективность и рента-
бельность своего проекта. 
Порой самое сложное за-
ключается именно в фор-
мальной части. Правильная 
подача заявки с первого за-
хода – дело непростое. Не 
удивительно, что едва ли не 
половина заемщиков отсеи-
вается на этапе оформления 
документов.

Однако есть шанс, что 
в скором времени ситуа-
ция изменится. Две неде-
ли назад на государствен-
ной цифровой платформе 
МСП.РФ заработал сервис 
по подбору и выдаче займов 

для малого бизнеса. В дан-
ный момент он доступен во 
всех российских субъектах, 
кроме Москвы и новых ре-
гионов. По данным плат-
формы, уже выданы первые 
42 займа на 128 млн рублей 
компаниям гостиничного, 
производственного бизне-
са, общепита и торговли. 
Самыми оперативными 
оказались предпринимате-
ли из Краснодарского края, 
Башкирии, Тюмени. Так, 
например, в Башкирии уже 
по 11 онлайн-заявкам одо-
брены микрозаймы на 20,5 
млн рублей.

Предпринимателю, рас-
считывающему на льготное 
кредитование, теперь не 
придется подавать заявки в 
каждую из 131 ГМФО. До-
статочно будет авторизо-
ваться на платформе МСП.
РФ с помощью учетной за-
писи на Госуслугах. Потен-

Рабочие дома
Помощь тольяттинцам в сложной жизненной ситуации или еще один способ наживы

Бизнес в приоритете
Компании МСП могут оформлять льготные госкредиты в режиме онлайн

Тольяттинские остановки, столбы и стены 
многоквартирных домов увешаны рекламным 
мусором: «Помощь наркозависимым и без-
домным», «Поддержка людям, попавшим в 
сложную жизненную ситуацию», «Прожива-
ние. Питание. Восстановление документов». 
Закономерно возникает вопрос, откуда в на-
шем моногороде взялось столько альтруистов, 
которые готовы, не жалея ни сил, ни времени, 
ни средств, помогать сирым и убогим. Риско-
вое дело, особенно когда речь идет о людях  
с дурными привычками. Однако, как выяснил 
«ПН», это история отнюдь не о человеколю-
бии, а о деньгах. Да и тема не новая. 

Активно ширится практика использования за-
емных средств для запуска и дальнейшего раз-
вития бизнес-проектов для компаний малого  
и среднего предпринимательства (МСП). Госу-
дарство декларирует, что готово поддерживать 
субъекты МСП поручительствами, гарантиями 
и кредитами на льготных условиях. Несколько 
дней назад на государственной цифровой плат-
форме МСП.РФ заработал сервис по подбору  
и выдаче займов.

Любители английской литературной 
классики читали колоритные описания 
работных домов у Чарльза Диккенса. 
Туда отправляли бездомных и прови-
нившихся по мелочи бедняков, чтобы те 
трудом отрабатывали свой кров и пищу. 
О подзабытой форме трудовых отноше-
ний вспомнили в современной России.

Каждый из них находится в таких об-
стоятельствах, что привередничать не в 
его интересах, а значит, будет трудить-
ся на самых неблагодарных и тяжелых 
работах за тарелку супа, пачку сигарет 
и крышу над головой, довольствуясь 
туманной перспективой когда-нибудь 
оформить документы и выкарабкаться 
в нормальную жизнь.

Уже выданы первые 42 займа на 128 
млн рублей компаниям гостиничного, 
производственного бизнеса, общепита 
и торговли. Самыми оперативными 
оказались предприниматели из Крас-
нодарского Края, Башкирии, Тюмени.

По закону «Об административных правонарушениях на территории Самарской области» 
установлено, что размещение объявлений в не установленных органами местного самоуправ-
ления местах влечет наложение штрафа на граждан в размере от 1 до 2 тыс. рублей, на долж-
ностных лиц – от 5 до 8 тыс., на юридических лиц – от 150 тыс. до 300 тыс.

Предпринимателю, рассчитывающему на льготное кредитование, теперь не придется по-
давать заявки в каждую из 131 ГМФО. Достаточно будет авторизоваться на платформе МСП.РФ 
с помощью учетной записи на Госуслугах.

циальный заемщик авто-
матически проверяется на 
стоп-факторы с использо-
ванием данных цифрового 
профиля, который состо-
ит из 1,2 тыс. параметров. 
Если система обнаружила 
какие-то причины для от-
каза в льготном кредитова-
нии, то она же и подскажет, 
как устранить недочеты. 
После этого заполняется 
онлайн-заявка, к которой 
следует приложить нужные 
документы. Сервис преду-
сматривает единый сокра-
щенный пакет документов 
и короткий срок рассмотре-
ния заявки – до 12 кален-
дарных дней. Отслеживать 
статус заявки можно также 
через портал без посеще-
ния офиса государственной 
микрофинансовой органи-
зации (ГМФО).

«Малый и средний биз-
нес получил возможность 
оформлять микрозаймы в 
режиме онлайн по сокра-
щенному и стандартному 
для всей страны пакету 
документов и бизнес-
процессов. Сократились 
и сроки обоснования при-
чины отказа в займе. Та-
ким образом, предприни-
мателям от Калининграда 
до Владивостока предо-
ставляются одинаковые 
условия получения микро-
займов», – сообщил гене-
ральный директор Кор-
порации МСП Александр 
Исаевич.

Изменение подходов 
к работе государственных 
МФО и упрощение получе-
ния микрозаймов – резуль-
тат их недавнего включения 
в состав участников Нацио-
нальной гарантийной систе-
мы (НГС), координатором 
которой является Корпо-
рация МСП. Это позво-
ляет устанавливать новые 
требования к деятельности 
государственных микрофи-
нансовых организаций. В 
настоящее время в периметр 
мониторинга Корпорации 
входит 136 ГМФО: 92 орга-
низации регионального и 44 
муниципального уровней в 
84 российских регионах.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru
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междУнародный коридор 
«север – юг»
Инициативу создать экономические 
коридоры в рамках нового «Шелко-
вого пути» лидер Китая Си Цзиньпин 
озвучил в 2013 году. Он предложил 
объединить сухопутный и морской 
торговые пути, чтобы доставлять то-
вары в страны Юго-Восточной Азии, 
Африку, на Ближний Восток и в  
Европу.

Выступая на форуме на прошлой 
неделе, глава государства Владимир 
Путин отметил: Россия, как и Китай, 
поддерживает формирование спра-
ведливого многополярного мира и 
системы отношений. Россия явля-
ется самой большой в мире страной, 
напомнил президент, и связанность 
всех партнеров через нашу террито-
рию имеет серьезное значение для 
самих партнеров и друзей. Поэтому 
одной из ключевых тем обсуждения 
на форуме стало развитие маршрут-
ной сети.

В планах России – создать единый 
транспортно-логистический каркас, 
диверсифицировать потоки грузов 
за счет более эффективных, надеж-
ных, безопасных поставок. «В евро-
пейской части России мы формиру-
ем международный коридор «Север 
– Юг», связывающий российские 
порты на Балтике и в Арктике с пор-
тами на побережье Персидского за-
лива и Индийского океана. Еще один 
транспортный меридиан с севера на 
юг пройдет через уральский регион 
России и Сибирь. Коридор от Аркти-
ки на юг мы планируем и на Дальнем 
Востоке, его элементы также форми-
руются. Все эти транспортные кори-
доры с севера на юг – в европейской 
части России, в Сибири и на Дальнем 
Востоке – открывают возможность 
напрямую соединить, интегрировать 
Северный морской путь с крупными 

логистическими узлами на юге наше-
го континента, на побережье Индий-
ского и Тихого океанов», – заявил 
Владимир Путин.

Напомним, важной частью транс-
портного коридора «Север – Юг» 
станет инфраструктура Самарской 
области. Речь идет о ключевом объ-
екте – это дорога «Обход Тольятти» с 
мостом через Волгу. Работы должны 
завершиться уже в следующем году. 

Кроме того, в преддверии между-
народного форума в Пекине губерна-
тор Дмитрий Азаров обсудил созда-
ние портово-логистического хаба в 
регионе с потенциальными инвесто-
рами проекта. Владимир Путин ра-
нее поддержал идею его размещения 
на территории Самарской области. 
Строительство федеральной дороги, 
моста и логистического хаба, отмечал 
Дмитрий Азаров, откроет новые воз-
можности по доставке грузов всеми 
видами транспорта.

«Создание упомянутых междуна-
родных и региональных логистиче-
ских, торговых маршрутов объектив-
но отражает те глубинные изменения, 
которые идут в мировой экономике, 
ту новую роль, которую играют стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, глобального Юга, другие центры 
роста и развития. Уверен, что ини-
циатива «Один пояс, один путь» и 
только что изложенные российские 
приоритеты, конструктивные пред-
ложения других государств позво-
лят найти эффективные решения, 
позволят решить по-настоящему 
важные и актуальные региональные 

и международные проблемы», – до-
бавил президент России, выступая 
на форуме.

локализация Производств  
в самарской области
Вопросам сотрудничества между ре-
гионами России и Китая были по-
священы несколько тематических 
секций, участие в которых принял 
глава Самарского региона. Помимо 
прочего, Дмитрий Азаров совместно 
с представителями крупных компа-
ний области провел целый ряд пере-
говоров с давними и потенциальными 
партнерами из КНР, которые готовы 
к реализации совместных инвестици-
онных проектов.

Так, например, была рассмотрена 
возможность размещения на терри-
тории Особой экономической зоны 
Тольятти еще одного крупного пред-
приятия, которое успешно работа-
ет в машиностроительной отрасли. 
Во время встречи с руководителем 
компании Дмитрий Азаров выразил 
заинтересованность в партнерстве, 
а также уверенность в том, что со-
вместная подготовительная работа 
приведет к успешному результату. 
«Подтверждаю готовность рассмо-
трения дополнительных предложе-
ний по улучшению условий разме-
щения производства на территории 
Самарской области», – отметил во 
время переговоров губернатор.

Сегодня Самарская область от-
крыта для сотрудничества. Только за 
последние годы было открыто более 
100 новых производств в различных 
секторах экономики. Это позволило 
создать дополнительно свыше 50 ты-
сяч рабочих мест. В регионе работают 
индустриальные, промышленные и 
технопарки, где создаются выгодные 
условия для успешного развития и 
ведения бизнеса.

«Мы сумели представить потен-
циал нашего региона, рассказать о 
внимании к перспективным проек-
там, о нашем гостеприимстве. И, ко-

нечно же, продемонстрировали го-
товность к сотрудничеству с нашими 
регионами-партнерами, с которыми 
мы уже связаны соглашениями о со-
трудничестве, и с бизнес-партнерами 
наших предприятий. А также – с по-
тенциальными инвесторами и круп-
ными компаниями, которые рас-
сматривают Самарскую область как 
регион для реализации своих про-
ектов, локализации производств на 
территории Российской Федерации», 
– рассказал Дмитрий Азаров. Он на-
помнил, что ранее Самарская область 
заключила соглашения о сотрудниче-
стве с шестью провинциями и двумя 
городами КНР.

Губернатор отметил, что на полях 
форума встречи с потенциальны-
ми партнерами прошли не в первый 
раз, эта работа ведется на системной 
основе. «Мы имели возможность 
рассказать о Самарской области, об 
условиях ведения бизнеса в ходе ви-
зитов делегаций тех или иных пред-
приятий, компаний Китайской На-
родной Республики в Самарскую 
область, – заявил Дмитрий Азаров. 
– Сегодня мы продолжили эти пере-
говоры, уточнили позиции, прогово-
рили дополнительные условия для 
сотрудничества». Глава региона вы-
разил уверенность в том, что уже до 
конца года обсуждение совместных 
планов с партнерами и потенциаль-
ными инвесторами будет продолжено 
за столом переговоров.

Подводя итоги работы на форуме, 
губернатор отметил его успешность 
для развития партнерских отноше-

ний между регионами и компаниями 
России и Китая. «Этот визит в Ки-
тайскую Народную Республику стал 
успешным для нашего региона, – 
подчеркнул Дмитрий Азаров. – Мы 
сделали еще один шаг вперед для 
сотрудничества с нашими друзьями, 
с нашими братьями из Китайской 
Народной Республики. И, конечно, 
особый статус визита российской 
делегации подчеркивало участие 
президента страны Владимира Вла-
димировича Путина в этом мас-
штабном форуме. Именно президент 
задает импульс на сотрудничество 
с нашими государствами, нашими 
народами, на межрегиональное со-
трудничество, которое мы стараемся 
воплотить в жизнь».

мощный и серьезный 
имПУльс
Дмитрий Азаров вместе с руководи-
телем АВТОВАЗа Максимом Соко-
ловым, который также вошел в состав 
делегации и принял участие в фору-

ме, совместно провели ряд важных 
переговоров по развитию тольяттин-
ского автогиганта и партнерских от-
ношений с китайскими компаниями.

Депутат Государственной Думы, 
первый вице-президент ОООР  
«СоюзМаш России» Владимир Гуте-
нев отметил, что эти переговоры да-
дут очень мощный импульс развитию 
региона.

«Союз машиностроителей зани-
мает очень активную позицию в фор-
мировании промышленной политики 
нашей страны, но Самарское регио-
нальное отделение и команда губер-
натора являются авангардом этого 
движения. Наша делегация проводит 
огромные масштабнейшие перегово-
ры, и Самарская область, которая ре-
ализует крупные инфраструктурные 
проекты, представляет мощнейший 
регион. Я уверен, что те переговоры, 
которые прошли с китайскими про-
мышленниками, дадут очень мощный 
и серьезный импульс», – сказал Вла-
димир Гутенев.

По словам депутата Госдумы, Са-
марская область традиционно считает-
ся космической и автомобильной сто-

лицей, но в последние годы в регионе 
развивается целый ряд новых направле-
ний, в том числе и беспилотные авиаци-
онные системы, искусственный интел-
лект, новые интересные идеи в области 
медтехники, базой для которых являет-
ся НОЦ «Инженерия будущего».

Владимир Гутенев уточнил, что 
для поддержки развития проектов 

в регионе будут внесены поправки в 
бюджет во втором чтении. В рамках 
поправок предполагается серьезная 

поддержка автомобильной промыш-
ленности.

«Нашу самарскую промышлен-
ность ждут хорошие времена. Я 
уверен, наши соотечественники из 
«СоюзМаша» внесли свой вклад, на-
ходясь в командировке в Пекине, и 
наша экономика будет развиваться», 
– подытожил он.

«Этот визит в Китайскую Народную Республику стал успешным для нашего региона, – подчеркнул губернатор Дмитрий Азаров. – Мы сделали еще один шаг вперед 
для сотрудничества с нашими друзьями, с нашими братьями из Китайской Народной Республики.

Представили потенциал региона
Губернатор Дмитрий Азаров принял участие в масштабном форуме «Один пояс, один путь» в Китае

На прошлой неделе губернатор Самарской области Дмитрий 
Азаров в составе российской делегации под руководством пре-
зидента страны Владимира Путина работал на третьем форуме 
международного сотрудничества «Один пояс, один путь», кото-
рый прошел в Китайской народной республике. В Пекин при-
ехали представители 130 стран мира и 30 крупнейших между-
народных компаний. Дмитрий Азаров обсудил перспективы 
сотрудничества компаний из Китая и Самарской области. Также 
в мероприятии принял участие президент АВТОВАЗа Максим 
Соколов, который вместе с губернатором занимался вопросами 
развития партнерских отношений завода с китайскими пред-
приятиями.

В преддверии международного форума в Пекине 
губернатор Дмитрий Азаров обсудил создание 
портово-логистического хаба в регионе с потенци-
альными инвесторами проекта. Владимир Путин ра-
нее поддержал идею его размещения на территории 
Самарской области. Строительство федеральной до-
роги, моста и логистического хаба, отметил Дмитрий 
Азаров, откроет новые возможности по доставке 
грузов всеми видами транспорта.

Вопросам сотрудничества между регионами России 
и Китая были посвящены несколько тематических 
секций, участие в которых принял глава Самарского 
региона. Помимо прочего, Дмитрий Азаров совмест-
но с представителями крупных компаний области 
провел целый ряд переговоров с давними и потен-
циальными партнерами из КНР, которые готовы к 
реализации совместных инвестиционных проектов.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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– Алена, мы знаем, 
что до того, как начать 
изучение свойств нату-
ральных камней, вы ра-
ботали в медицинской 
сфере. Расскажите, по-
жалуйста, об этом.

– Я несколько лет ра-
ботаю мастером аюрве-
дического массажа. Вы-
бор пал на него, так как, 
когда я училась в меди-
цинском колледже, у нас 
была педагог, открывшая 
для меня мир су-джок-
терапии. Я стала интере-
соваться восточными тех-
никами массажа. Тогда у 
меня еще не появилась 
идея насчет того, чтобы 
создать собственный ка-
бинет.

Но спустя некоторое 
время моей семье потре-
бовалась помощь, и, так 
как лекарственные пре-
параты давали лишь вре-
менный эффект, я стала 
искать другие варианты 
решения проблемы, и мне 
попалось объявление об 
этом массаже. Сказано 
– сделано. Я прошла обу-
чение.  И как только уви-
дела результаты улучше-
ния самочувствия у своих 
близких, решила, что могу 
помогать и другим. Так и 
получилось.

За много лет работы я 
освоила, кроме аюрведи-
ческого массажа, еще не-
сколько техник, которые 
мягко, но при этом глубо-
ко воздействуют на орга-
низм и помогают решать 
разные задачи.

– Массаж – востре-
бованное сейчас направ-
ление. Малоподвижный 
образ жизни ведет к 
тому, что регулярный 
массаж – это норма для 
поддержания здоровья 
организма.

– Согласна, но сейчас 
кроме малоподвижного 
образа жизни очень много 
людей находятся в хро-
ническом стрессе и де-
прессиях. Сегодня перед 
каждым человеком стоит 
много сложных задач, от-
дыхать и восстанавливать 
организм тишиной, энер-
гией он не успевает, этому 
его нигде не учили. Поэ-
тому появляются ранние 
болезни. 

Мой массаж дает не 
только эффект на уровне 
тела человека, но и по-
могает расслабиться, на-
полниться энергией. Ведь 
человек способен принять 
верные решения или ре-
шиться на что-то важное 

только в состоянии вну-
треннего покоя и тишины. 

Эффект от массажа мои 
клиенты замечают сразу 
после сеанса: расслабля-
ются мышцы, уходят бло-
ки и зажимы, нормализу-
ется сон, и они начинают 
полноценно жить.

– Почему вы увле-
клись изучением нату-
ральных камней и как 
это стало делом вашей 
жизни?

– В технике массажа 
я иногда использую ин-
струменты (скребок гуа-

ша, палочки) из натураль-
ных камней. Сначала я их 
использовала просто как 
инструмент, который под-
сказал мне коллега. Затем 
стала изучать информа-
цию о свойствах камней, 
а однажды наткнулась 
на страницу в интернете, 
на которой увидела пре-
красное украшение из 
натуральных камней и 
его описание. Как и все 
девушки, я очень люблю 
украшения, и мне захоте-
лось научиться делать их 
самой. Я углубилась в из-
учение различных источ-

ников информации, стала 
искать, где можно купить 
натуральные камни у нас 
в городе. И начала делать 
украшения для себя и на-
шей семьи. 

Друзья и знакомые, 
увидев на мне браслеты 
и серьги из натуральных 
камней, стали расспра-
шивать, где я их приобре-
ла, а потом, узнав о моем 
увлечении, обращаться 
с просьбами создать для 
них что-то индивидуаль-
ное. 

При этом многие, бу-
дучи наслышаны об энер-

гетической силе натураль-
ных камней, стали просить 
создать браслеты, подве-
ски и другие украшения, 
которые могли бы помочь 
в реализации их желаний 
и целей: например, под-
руга обратилась с вопро-
сом, какой камень может 
помочь, если не хватает 
энергии, другая – можно 
ли использовать энергию 
камней, чтобы справиться 
с неусидчивостью ребен-
ка, третья – как быть, если 
в собственном характе-
ре не хватает мягкости, а 
также многие спрашивали 

о силе камней для успеха, 
карьерного роста и так да-
лее.

Быстро стало понятно, 
что имеющейся у меня ин-
формации недостаточно, 
чтобы подбирать камни 
для конкретных целей, и 
еще столкнулась с тем, что 
в разных источниках по 
одному и тому же вопросу 

очень разные описания. 
Поэтому, живя по прин-
ципу «не навреди» (он 
закрепился еще с меди-
цинского колледжа), ста-
ла искать людей, которые 
уже много лет работают с 
натуральными камнями и 
готовы делиться своими 
знаниями о них.

Встретив в нашем горо-
де замечательную девушку-
специалиста, я сейчас 
прохожу у нее уже второй 
уровень обучения по под-
бору камней для конкрет-
ного человека. Я верю, что 
каждый камень обладает 
огромной силой природы, 
уникальной энергией, что 
он, как и каждый человек, 
– уникален.

Я научилась подбирать 
натуральные камни раз-
ными способами: по свой-
ствам, по натальной кар-
те, по числовой матрице, 
по чакрам, по стихиям и, 
конечно, подбираю камни 
к завершению образа на 
разные мероприятия.

Также если человек не 
любит украшения, но хо-
чет носить с собой свой 
камень, это возможно в 

виде брелока, подвески, а 
также маленького камуш-
ка – галтовки.

– Какие самые ча-
стые запросы? Подели-
тесь отзывами клиен-
тов.

– Девушки обращают-
ся, когда хотят мягкости, 
женственности, гармонии 

и баланса. Часто мужчи-
ны и женщины стремятся 
привлечь энергию в фи-
нансовую сферу. Мамы 
обращаются с запросом на 
обучение, гармонизацию 
ребенка, раскрытие его 
талантов.

Я получаю много хоро-
ших отзывов, что помогает 
мне самой не останавли-
ваться, узнавать мало-
изученные возможности 
натуральных камней, де-
литься своими знаниями 
и приносить окружающим 
пользу и радость.

В моей группе «ВКон-
такте» вы сможете найти 
много ответов на вопросы. 
С удовольствием буду ва-
шим проводником в мир 
натуральных камней.

Сегодня перед каждым человеком 
стоит много сложных задач, отдыхать 
и восстанавливать организм тишиной, 
энергией он не успевает, этому его ни-
где не учили.

Алена Деушева: «Я получаю много хороших отзывов, что помогает мне самой не останавливаться, узнавать малоизученные 
возможности натуральных камней, делиться своими знаниями и приносить окружающим пользу и радость».

Алена Деушева, мастер авторских украшений:
«Я верю, что каждый камень обладает огромной силой природы, он, как и каждый человек, – уникальный»

Существует много разных мнений насчет силы 
воздействия натуральных камней: одни верят 
в их свойства, другие – нет. Клиенты мастера 
аюрведического массажа, специалиста по под-
бору натуральных камней и созданию автор-
ских украшений из них Алены Деушевой верят, 
что камни сильны на самом деле, и убеждены  
в том, что они работают. Сама Алена утверж-
дает, что правильно подобранные в украшении 
натуральные камни – это залог их гармонич-
ной работы на человеке вне зависимости от 
того, знает человек что-то об энергии камня 
или совершенно далек от этой темы.

– Может ребенок с аутически-
ми расстройствами обучаться в 
обычной школе? 

– Это зависит от многих факторов. 
От того, на каком этапе обратились за 
медицинской помощью, насколько 
регулярно ребенок принимает лече-
ние и занимается со специалистами. 
И самое главное, какой у него уро-
вень интеллекта. Есть дети-аутисты, 
которые справляются с этой задачей.

– Как родители реагируют, ког-
да им говорят: у вашего малыша 
задержка в развитии?

– По-разному реагируют. Есть ро-
дители, которые сами видят проблемы 

и обращаются за помощью. Есть роди-
тели, которым очень сложно принять 
диагноз и признать, что у ребенка есть 
трудности с развитием и коммуника-
цией. Но чем раньше обращение к вра-
чам, тем больше шансов, что ребенок 
сможет адаптироваться в обществе.

– Как родителям принять  
аутизм своего ребенка? 

– Это очень сложный вопрос. Если 
бы я знала на него однозначный ответ, 
то мне как детскому психиатру было 
бы намного легче работать. Родителям 
особенного ребенка полезно обращать-
ся за психологической поддержкой и 
помощью в вопросе принятия своего 
ребенка. Я убеждена, что любому роди-
телю, который сталкивается с пробле-
мами здоровья своего ребенка, нужна 
психологическая поддержка, даже если 
он понимает проблему и принимает ее.

– Юлия Васильевна, сегодня 
звучат пугающие цифры. Говорят, 
каждому сотому, а по данным аме-
риканских специалистов, каждо-
му 50-му жителю нашей планеты 
пора ставить диагноз «аутизм». 
Раньше не замечали эту болезнь 
или она в современных условиях 
стала активнее себя проявлять?

– Скорее не замечали. Прежде и 
вовсе не было такого понятия. 

– Просто говорили «затормо-
женный ребенок»?

– Аутизм – это не только затормо-
женный, но часто возбужденный, не-
редко агрессивный, в том числе и по 
отношению к самому себе, ребенок.

– Так что же такое аутизм? 
– Хочу обратить внимание, что  

аутизм – это не заболевание, а нару-
шение развития ребенка. Развитие 
происходит дисгармоничным образом. 
Какие-то части психики могут разви-
ваться нормально или даже с опере-
жением, а какие-то ярко выраженно 
отставать. Как правило, речь идет о 
возникновении проблем в социальном 
взаимодействии и коммуникации. Ре-
бенку сложно общаться и передавать 
информацию другим людям. Человек 
не успевает соединять и анализиро-
вать все то, что он видит, слышит и 
чувствует. Такое восприятие заставля-
ет ребенка обостренно реагировать на 
одни явления внешнего мира и почти 

не замечать другие, формирует устой-
чивые бытовые привычки, затрудняет 
адаптацию к новым условиям.

– Проявление аутизма у ребенка 
– это приобретенное отклонение 
под влиянием каких-то факторов 
или виновата наследственность?

– Причины, приводящие к разви-
тию расстройств аутистического спек-
тра, до конца не выяснены. Аутизм мо-
жет иметь наследственный характер, 
но не всегда. Любые яркие, шокирую-
щие изменения в жизни, а также забо-
левание, травма, могут стать толчком 
для проявления признаков аутизма. 
Часто симптомы незаметны, но могут 
проявиться после стресса: например, 
ребенка сильно напугала собака.

– Какие особенности в поведе-
нии ребенка должны насторожить 
родителей?

– На первом году жизни обяза-
тельно смотрим, как ребенок взаи-
модействует с окружающей средой и 
людьми, которые с ним рядом. К по-

лугоду малыш должен уметь фикси-
ровать взгляд на взрослых, которые с 
ним общаются, улыбаться им, эмоци-
онально реагировать. К году он уже 
обязан реагировать на свое имя. Во 
взаимодействии с окружающим ми-
ром появляется указательный жест.

К 18 месяцам ребенок активно на-
чинает осваивать речь, у него в упо-
треблении постоянно появляются 
пусть простые, пусть и не всегда вер-
но произнесенные, но новые слова. К 
двум годам ребенок должен учиться 
их строить в простые фразы хотя бы 
из двух слов. Появляется связная 
речь. Если этих признаков родители 
у своего ребенка не наблюдают, то 

можно заподозрить отставание в раз-
витии и следует обратиться к врачу. 

Беспокойство должно вызвать 
также нежелание ребенка повторять 
слова и действия за взрослыми. Не-
желание играть в компании. Также 
возможны случаи, когда уже при по-

явлении навыков происходит регресс 
и ребенок перестает делать то, чему 
научился ранее, например, только на-
учился произносить несколько слов, 
но потом вообще перестал разговари-
вать.

– Если родителей беспокоит по-
ведение ребенка, какому врачу сле-
дует его показать?

– Причины отставания в развитии 
речи могут быть как неврологические, 
так и психиатрические.

– Аутизм можно вылечить?
– Это расстройство не поддается 

полному излечению, однако при свое-
временно начатой комплексной тера-
пии удается снизить выраженность 
его симптомов.

 – Насколько можно корректи-
ровать проявления аутизма у ре-
бенка? Какая требуется терапия?

– Желательно обратиться за по-
мощью как можно раньше. В раннем 
возрасте мы можем лучше восстанав-
ливать или приобретать функции, 
которые не были развиты или были 
утрачены ребенком. При поздней 
постановке диагноза и отсутствии 
своевременно начатой лечебно-

коррекционной работы в большин-
стве случаев формируется глубокая 
инвалидность. Очень важно всесто-
роннее обследование ребенка для ис-
ключения других патологий. 

При аутизме практически всегда 
бывают нарушения поведения или 
эмоционального состояния, такие 
как раздражительность, импульсив-
ность, агрессивность, в том числе  
аутоагрессия – ребенок может пы-
таться навредить самому себе: бьется 
головой, кусает себя, царапает. Для 
начала врачи назначают корректоры 
поведения эмоционального состоя-
ния. Когда ребенок успокоится и смо-
жет концентрировать свое внимание 
на окружающем мире, ему проще ста-
новится взаимодействовать с окру-
жающим миром.

Очень большую часть работы с 
этим расстройством занимает коррек-
ционная педагогика. Тут требуются 
логопеды, дефектологи, психологи, 
которые занимаются с детьми форми-
рованием познавательных функций, 
улучшением речи, формированием 
навыков самообслуживания и опрят-
ности. 

– То, что обычному ребенку да-
ется без особых усилий, аутисту 
достается большим трудом?

– Так и есть. Ребенку с нормаль-
ным развитием требуется просто по-
вторять, и в конце концов навык будет 
освоен. Для ребенка с расстройством 
аутического спектра нужны опреде-
ленные методики, чтобы ему стало 
понятно: многократные повторения 
– закрепление навыка.

Аутизм – это не заболевание, а нарушение развития ре-
бенка. Развитие происходит дисгармоничным образом. 
Какие-то части психики могут развиваться нормально 
или даже с опережением, а какие-то – отставать.

При поздней постановке диагноза и отсутствии своевре-
менно начатой лечебно-коррекционной работы в боль-
шинстве случаев формируется глубокая инвалидность.

Юлия Солодкова: «Я убеждена, что любому родителю, который сталкивается с 
проблемами здоровья своего ребенка, нужна психологическая поддержка, даже 
если он понимает проблему и принимает ее».

Сам в себе
Если твой ребенок не хочет говорить и не любит играть ни с детьми, ни со взрослыми

По данным Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ), 
от расстройств аутистического спектра страдает около 1 % 
населения планеты, и каждый год их число увеличивается на 
11‒17 %. Российский Минздрав сообщает, что в нашей стране 
за последние пять лет выявляемость аутизма возросла более 
чем в 2,5 раза. 
Почему детям все чаще ставят диагноз «аутизм», какие рас-
стройства аутического спектра существуют, в чем их причина, 
а также в каком возрасте и как можно распознать аутизм, рас-
сказала детский врач-психиатр Тольяттинского психоневроло-
гического диспансера Юлия Солодкова.

Понятие «аутизм» впервые было описа-
но в 1911 году Эйгеном Блейлером, но 
рассматривалось оно в контексте ши-
зофрении, как один из ее симптомов. В 
переводе с латыни оно означает «ненор-
мальное самолюбование». Этим терми-
ном психиатр пытался указать на уход 
больного в свой внутренний мир, отго-
роженность от назойливого вмешатель-
ства посторонних, отрыв от реальности. 
В современной интерпретации оно стало 
применяться с подачи Ганса Аспергера, 
по имени которого было названо одно из 
расстройств аутического спектра – син-
дром Аспергера.
Понятие «синдром раннего детского  
аутизма» в психиатрию ввел Лео Кан-
нер. В 1943 году он в совершенно новом 
контексте представил термин «аутизм», 
описав истории 11 детей и поставив им 
диагноз «инфантильный аутизм». Он ука-
зал, что данное состояние заметно отли-
чается от шизофрении у детей.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru
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на Правах не рекламы
Для понимания причины описывае-
мого путешествия текст необходимо 
начать с автомобильной арифме-
тики. Итак, имеется микроавтобус 
Volkswagen T5 Multivan 2006 года 
выпуска с подгоревшим сцеплением 
и, предположительно, изношенным 
маховиком коробки передач. Минув-
шим летом, когда стало совсем не-
вмоготу терпеть противные рывки, 
толчки, вибрации и специфический 
«паленый» запах, была собрана ста-
тистика по стоимости необходимых 
для устранения проблемы запчастей. 
Выяснилось, что только корзина сце-
пления от самого дешевого постав-
щика стоит 67 тыс. рублей. А сложив 
стоимость всех необходимых агрега-
тов, я получил минимальную сумму 
закупки в 179 тыс. И это без учета ра-
бот СТО, зато с учетом максимально 
«быстрой» поставки деталей общей 
продолжительностью в шесть с поло-
виной месяцев! 

Ни прайс, ни сроки меня катего-
рически не устраивали, и я начал ис-
кать альтернативные варианты в про-
фильных пабликах. Зная, насколько 
много вариантов «тешек» существует 
в природе и как кардинально отлича-
ются запчасти к совершенно одинако-
вым внешне минивэнам, на быстрое 
решение я не надеялся. К моему при-
ятному удивлению, довольно скоро 
нашелся телеграм-канал, в котором 
общались владельцы точно такого же, 
как у меня, подтипа VW T5. На мой 
несмелый вопрос был дан четкий кол-
лективный ответ: «Парень, не пытай-
ся ничего искать, а звони в питерскую 
компанию Smagresta и записывайся к 
ним на прием». 

Здесь и далее упоминание 
Smagresta не является коммерческой 
рекламой, но лично я, на правах част-
ного лица, советую ее всем и каждо-
му, кто столкнется с проблемой по-
добной моей. Ибо это единственная 
в нашей стране организация, обла-
дающая уникальным оборудовани-
ем для восстановления сцепления и 
маховиков любых автомобилей. Но, 
главное, стоимость такого восстанов-
ления очень приемлемая: сцепление 
возвращают к жизни за 7 тыс. рублей, 
а маховики – за 18 тыс. 

По этой причине владельцев ино-
марок, желающих «попасть на при-
ем», великое множество. Меня запи-
сали только на 19 сентября, уточнив, 
пришлю я снятую коробку или яв-
люсь лично. Снова посчитав расходы 
на услуги транспортной компании, я 
решил, что выгоднее и куда интерес-
нее устроить небольшое путешествие, 
совместив приятное с полезным.

есть только ПУть
А еще я решил, что не буду подробно 
продумывать план поездки. С некото-
рых пор наша компания автопутеше-
ственников выработала концепцию 
под названием «легкий отпуск». Ее 
смысл сродни жизненной концепции 
самураев, которая гласит: «У самурая 
нет цели, есть только путь». Вот и 
мы, понимая примерную географию 
автопробега, не закладываем точный 
маршрут в навигатор и места остано-
вок, а едем там, где интереснее, но-
чуем там, где красивее, едим там, где 
вкуснее, возвращаемся домой, когда 
захотим. Два моих друга – Валерий 
и Андрей – всецело разделяют такой 
подход к отдыху и потому предложи-
ли составить мне компанию.

Мы выехали днем 16 сентября 
с тем расчетом, чтобы не спеша до-
браться до офиса Smagresta к 18-му 
числу и передать автомобиль масте-
рам компании. А там – будь что бу-
дет.

Первые сутки пути почти не спа-
ли. И дело не в спешке. Каждый раз 
начало очередного путешествия да-
рит уйму эмоций, которые заставля-
ют двигаться вперед без остановки. 
Меняясь с Валерой за рулем, мы без 
труда добрались до просыпающейся 
Москвы и без особых пробок проско-
чили МКАД, свернув на питерскую 
трассу. 

Тут хочется отметить неприят-
ный для жителей Самарской области 

момент. Собираясь в дорогу, я рас-
страивался по поводу того, что авто-
мобильный газ на заправках сильно 
подорожал. 28 рублей – ну куда это 
годится? А памятуя о том, что наша 
область всегда выгодно отличалась 
по этому показателю от всех прочих 
регионов (кроме Кавказа), я гото-
вился к большим затратам на топли-
во. Оказалось, что на АГЗС даже в 
Московской области газ продают 
заметно дешевле, чем в наших пена-
тах. Средняя цена голубого топлива в 
тех местах, где мы катались, – 23 ру-
бля. Казалось бы, всего пять рублей 
разницы. Но, когда преодолеваешь  
4 тыс. километров, каждый рубль 
имеет значение. Сразу сообщу, что 
общий «топливный сбор» обошелся 
нашей компании в 17 тыс. рублей. 

медовУха и стрельцы
Во второй половине второго дня пути 
мы все наконец-то устали. Пора было 
остановиться, тем более что Санкт-
Петербург был уже совсем недалеко. 
Открыли карты и увидели, что бли-
жайший к нам населенный пункт на-
зывается Великий Новгород. Там мы 
и забронировали уютную квартиру 
недалеко от центра по цене 2,5 тыс. 
рублей за сутки.

Въехали в город и сразу его полю-
били. Чистый, светлый, аккуратный, 
с великолепным центром, отстро-
енным в стиле сталинского ампира, 
симпатичной набережной и древней 
крепостью на берегу реки Волхов. 
В самом начале большой ознакоми-
тельной прогулки мы наткнулись на 
ярмарку, где торговали всякими суве-
нирными штуками, отсылающими к 
истории 1200-летнего города. Впро-
чем, сами сувениры нас не сильно за-
интересовали, а вот после посещения 
экспозиции, организаторы которой 
подавали туристам медовуху, хмель, 
сбитень и прочие древнерусские сла-
боалкогольные напитки, наше зна-
комство Великим Новгородом стало 
еще интереснее.

Новгородский Кремль являет со-
бой магнит, притягивающий всех го-
стей города. Мы влились в нестройные 
ряды экскурсантов, где подчерпнули 
много интересной исторической ин-

формации, посмотрели на смешную 
муштру стрелецкого патруля, а за-
тем заплатили этим же стрельцам по 
150 рублей, чтобы они пустили нас на 
крепостную стену. С нее открывается 
великолепная панорама на город и 
реку, а в башенных надстройках орга-
низованы мини-экспозиции с пугаю-
щими своими агрессивными позами 
и ржавым оружием фигурами из ис-
копаемых доспехов. 

Спать легли поздно, так как нику-
да не спешили. До Питера каких-то 
200 километров, и до него от Новго-
рода проложена скоростная платная 
магистраль. Можно было бы и сэ-
кономить, но хозяйка квартиры на-
стоятельно рекомендовала восполь-
зоваться этой дорогой, так как она 
«очень красивая».

на Петроградской стороне
Каких-то особенных красот вокруг 
самой дороги я не заметил. А вот по-
лотно, разметка, освещение и рекреа-
ционные зоны этого автобана дей-
ствительно порадовали. Особенно 
понравилась разрешенная скорость 
в 130 км/ч. Один раз на участке, где 
очевидно не было камер и позволял 
трафик, мы решили проверить, на 
что способен мой «старичок». После  
170 км/ч запас динамики еще оставал-
ся, но разгонять дальше автомобиль 
2006 года рождения я не решился. 

При средней скорости в 147 км/ч 
мы очень скоро оказались на перифе-
рии Северной столицы, где заплати-
ли за использование платной дороги 
что-то в районе 300 рублей. Надо ска-
зать, что производственные корпуса 
Smagresta расположены не в самом 

городе, а в поселке Тельмана, кото-
рый находится далеко от питерской 
границы. Мастера компании пообе-
щали разобраться с неполадками за 
пару-тройку дней, и, оставив им ав-

томобиль, мы вызвали такси, кото-
рое домчало нас к Финляндскому 
вокзалу за 1,5 тыс. рублей. В районе 
этого транспортного узла парни сня-
ли гостиничный номер, а я собирался 
остановиться у друзей. 

Собственно, друзья и устроили 
нам незабываемые пять дней в Санкт-
Петербурге. Мы жили в самом центре 
Петроградки, гуляли ночи на пролет, 
снимали развод мостов, а потом со 
смехом придумывали, как же теперь 
попасть домой. Днем ходили в музеи 
и кинотеатры, вечером участвовали в 
джем-сейшнах с местными уличными 
музыкантами, посещали джаз-бары, 
фоткались у стены кочегарки «Кам-
чатка» и всячески наслаждались жиз-
нью. При этом автомобиль починили 
буквально за сутки. Но мы уговорили 
ребят из Smagresta оставить его на их 
территории на неопределенное вре-
мя. В ответ они лишь пожелали нам 
«оттянуться по полной программе». 
Этим мы и занимались.

Под литерой «Ъ»
Отдельным ярким эпизодом питер-
ского вояжа для всех нас стал Вы-
борг. Мы сели в симпатичный старый 
трамвай, который неспеша довез нас 
по питерским улочкам до Финлянд-
ского вокзала, а оттуда сверхсовре-

менная скоростная «Ласточка» до-
мчала до Выборга всего за час. 

Раньше мне не доводилось бывать 
в этом городе, и я даже не догадывал-
ся, чего ждать от знакомства с ним. И 
знаете, я буквально растворился в его 
ветхой, но очень притягательной ар-
хитектуре. После знакомства с глав-
ной достопримечательностью – вы-
боргской крепостью – мы целый день 
просто бродили по улицам, подолгу 
молча сидели во дворах-колодцах, 
спонтанно знакомились с людьми, а 
позже праздновали наше знакомство 
в пивной, которая располагается на 
чердаке старинного дома.

К исходу пятого дня пребывания в 
Питере стало ясно, что принимающая 
сторона немного утомилась от тольят-
тинской компании. Поэтому утром мы 
добрались до поселка Тельмана, за-
полнили кипу документов и приняли 

у мастера VW T5 Multivan, который 
теперь трогался так плавно, словно 
только что сошел с конвейера. Давай-
те опять вернемся к цифрам. Как я 
уже сообщал, стоимость восстановле-
ния основных агрегатов коробки со-

ставила 25 тыс. рублей. Но демонтаж/
монтаж оплачивается отдельно. Плюс 
к этому ребята заменили масло в КПП 
и изношенные крепежные элементы. 
Таким образом, весь ремонт обошелся 
мне в 46 тыс. рублей, что на фоне стои-
мости новых деталей выглядит, согла-
ситесь, довольно скромно. 

Попрощавшись с Санкт-Петер-
бургом, мы взяли направление на 
северо-восток, к Ладожскому озеру, а 
потом свернули правее, в сторону Че-

реповца. Правда, целью этого дня пу-
тешествия стал другой древний рус-
ский город – Рыбинск. Тольяттинцы 
прибыли в него уже вечером, засе-
лились в гостиницу и тут же уснули. 
Зато весь следующий день, который 
выдался невероятно солнечным и те-

плым, автопутешественники изучали 
этот необычный населенный пункт, 
основанный еще в 1071 году. 

Центр города буквально пропитан 
историей, и, что особенно приятно, 
местные власти и бизнес стараются 
не испортить эту атмосферу вкрапле-
ниями скучной современности. Речь о 
вывесках, которые визуально, стили-
стически и орфографически выпол-
нены с учетом окружения. Например, 
тут нет «шоурумов», зато есть магази-
ны «Дамского платья» или «Одежда 
для отроков», над офисом главного 
финансового учреждения страны кра-
суется вывеска «Сбербанкъ», а рядом 
посетителей зазывает «Гастрономъ 
Вкусвиллъ».

Хороши также и набережная, и 
прибрежный парк, и великолепное 
здание речного порта. Объевшись 

всеми этими красотами, мы устало 
плюхнулись в автомобиль и поехали 
дальше. Нас ждали Ярославль, Ниж-
ний Новгород и Йошкар-Ола.

барабанная дробь
Ждали, но не дождались. Увы, но 
наше путешествие пришлось резко 
прервать из-за неприятности, прои-
зошедшей в местечке под названием 
Гаврилов-Ям. Мы остановились ря-
дом с магазином, чтобы пополнить за-

пасы провизии, и вдруг стекло пасса-
жирской двери буквально взорвалось. 
В районе нижнего левого угла обра-
зовалась огромная дыра, а остальная 
часть окна покрылась мелкой сеткой 
трещин. Что это было? Мы так и не 
поняли. Камень из-под колеса исклю-

чался, ибо никто мимо не проезжал, 
стрелять из воздушки было неотку-
да... Вероятно, произошел какой-то 
перекос в системе стеклоподъемника, 
отчего стекло и лопнуло.

Коллективными усилиями мы пы-
тались зафиксировать остатки в раме, 
но из этого ничего не вышло: стекло 
вывалилось наружу, засыпав осколка-
ми и салон. Ехать с пустым оконным 
проемом было холодно. Пришлось 
остановиться в Иванове, где мы купи-
ли стрейч-пленку и обмотали ею дверь. 
Получилось, с одной стороны, хорошо: 
набегающий поток воздуха совсем не 
проникал в салон. С другой, этот по-
ток после 70 км/ч превращал пленку в 
барабанную мембрану, которая напол-
няла автомобиль противным, невы-
носимо громким шумом. Громким на-
столько, что члены экипажа общались 
криком, еле-еле разбирали речь чтеца 
аудиокниги, слушая ее на максималь-
ной громкости, а сдавшему смену во-
дителю пришлось спать в берушах.

Продолжать путешествие в таких 
условиях не представлялось возмож-
ным. Потому, проскочив Нижний 
Новгород, Чебоксары и Ульяновск, 
мы максимально быстро вернулись 
в Тольятти с красными от усталости 
глазами. Несмотря на сорванный 
финал, путешествие получилось та-
ким ярким, что впечатления от него 
останутся с нами надолго. И даже с 
дополнительными тратами в разме-
ре 4 тыс. рублей, в которые обошлось 
новое стекло, мои расходы на это пу-
тешествие (без учета ремонта КПП) 
составили всего 35 тыс. рублей. Со-
гласитесь, полученные впечатления 
стоят куда дороже.

В второй половине сентября автор рубрики «На колесах» Илья 
Кириллов был вынужден отправиться в Санкт-Петербург на 
своем неисправном микроавтобусе Volkswagen T5 Multivan. 
Причем эта неисправность и стала причиной его поездки. Впро-
чем, Илья никогда не киснет, поэтому он решил не тратить 
время и деньги попусту, а оформил свой вояж как веселое при-
ключение, посетив по дороге еще несколько интересных мест. 
Зачем ему понадобился этот автопробег, через какие города он 
проходил и в какую сумму обошлось путешествие, вы узнаете  
из его подробного отчета ниже.

Махнули за маховиком
О вынужденном путешествии тольяттинцев в Санкт-Петербург и другие города на Северо-Западе России

Оказалось, что на АГЗС даже в Московской области 
газ стоит заметно дешевле, чем в наших пенатах. 
Средняя цена голубого топлива в тех местах, где мы 
катались, – 23 рубля. Казалось бы, всего 5 рублей 
разницы. Но, когда преодолеваешь 4 тыс. или более 
километров, каждый рубль имеет значение.

Наше путешествие пришлось резко прервать из-за не-
приятности, произошедшей в местечке под названием 
Гаврилов-Ям. Мы остановились рядом с магазином, 
чтобы пополнить запасы провизии, и вдруг стекло 
пассажирской двери буквально взорвалось.

Даже с дополнительными тратами в размере 4 тыс. ру-
блей, в которые обошлось новое стекло, мои расходы 
на это путешествие (без учета ремонта КПП) составили 
всего 35 тыс. рублей. Согласитесь, полученные впечат-
ления стоят куда дороже.

Сами сувениры нас не сильно заинтересовали, а вот 
после посещения экспозиции, организаторы которой 
подавали туристам медовуху, хмель, сбитень и прочие 
древнерусские слабоалкогольные напитки, наше зна-
комство Великим Новгородом стало еще интереснее.

Илья Кириллов
gazetapn@mail.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

– Ты не знаешь, почему 
корюшка имеет в Питере 
культовый статус? – спро-
сил автор текста коллегу.

– Когда город нахо-
дился в кольце немецкой 
блокады, именно эта рыба 
спасла многие жизни, 
хотя в мирное время, как 
я понимаю, она не была 
промысловым видом, – 
блеснул знаниями другой 
рецензент.

– То, что вы сказали 
верно лишь от части, – 
подключился к разговору 
обслуживающий нас офи-
циант. – Местные едят ко-
рюшку с начала строитель-
ства Санкт-Петербурга. 
И хотя любимым блюдом 
данная рыба никогда не 
была, во время перебоев 
с продовольствием из-за 
войн со шведами, а позже 
и с Наполеоном ее актив-
но вылавливали, чтобы не 
голодать. Ну а теперь она 
стала одним из символов 

Питера и народной заку-
ской.

Несмотря на то, что ре-
цензентам не угрожали ни 
шведы, ни французский 
император, именно голод 
привел их в пафосное ме-
сто в самом сердце Север-
ной столицы. Ресторан 
«Корюшка» расположен у 
Трубецкого бастиона Пе-
тропавловской крепости, 
а с открытой веранды обе-
денного зала открывает-
ся потрясающий вид на 
Дворцовую набережную. 
Меню, кстати, тоже потря-
сает, как широким ассор-
тиментом, так и бодрыми 
ценами. Впрочем, если не 
строить из себя олигархов, 
то вполне можно посетить 
«Корюшку» и остаться при 
штанах.

Итак, рецензенты и двое 
их друзей заказали: ассор-
ти солений – 590 рублей; 
крем-суп из брокколи – 
590; хачапури с копченым 

сулугуни – 690; напиток 
«Морошка Лайм» с имби-
рем – 890; корюшку с тке-
мали – 990; маринованную 
корюшку «По-питерски» 
– 990; порцию устриц – 
4720 рублей. Таким обра-
зом ужин обошелся нашей 
компании в 9460 рублей.

Начнем с конца: устри-
цы были лишними. Нет, 
они нам понравились даже 
с учетом ценника, но на 
фоне остальных блюд го-
ловоногие выступили не 
очень ярко, несмотря на 
то что мы выполняли все 
предписания официантов 
по правильному употре-
блению экзотики. А что по-
нравилось тольяттинцам 
больше всего? Конечно, 
корюшка!

Даже многие знакомые 
из числа местных жителей 
при упоминании данной 
рыбы морщат лица. Мол, 
что вы в ней нашли? А мы, 
дорогие друзья, нашли 
произведение искусства, 
которое делают из этой 
невзрачной сельди повара 
рецензируемого рестора-
на. Особенно хороша ко-
рюшка с ткемали. Рыба 
ультимативно прожарена 
в ярких специях и упо-
требляется целиком, без 
остатка. Впрочем, и мари-
нованный вариант глотает-
ся и с хвостом, и с головой. 
Вкус настолько специфи-
ческий, что нам захотелось 
добавки.

И хотя разносолы, крем-
суп и напитки с хачапури 
заслуживают только мак-
симальной оценки, именно 
корюшка в «Корюшке» на-
всегда заплыла в сердца ре-
цензентов. В этом рестора-
не мы получили то главное, 
к чему должен стремиться 
каждый турист, – новизну 
гастрономических впечат-
лений. Посему запоминай-
те адрес и не тратьте деньги 
на устриц.

РестоРан «КоРюшКа»

Устрицы были лишними

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

устрицы – 4720 рублейс 12.00 до 1.00

+7 (812) 640-16-16
санкт-Петербург, 
Петропавловская 
крепость, 13в

Народная приме-
та: если на седь-
мой странице 
«ПН» напечатан 

текст об очередном путеше-
ствии авторов рубрики «На 
колесах», то на следующей, 
восьмой, обязательно будет 
опубликован отчет о по-
сещении точек общепита 
во всех городах поездки. 
Однако в этот раз мы рас-
скажем о гастрономиче-
ских приключениях, слу-
чившихся на территории 
только одного города. Да, 
для нас вкусно готовили и 
в Великом Новгороде, и в 
Выборге, и в Рыбинске, и 
даже в не самом приятном 
местечке под названием 
Гаврилов-Ям, но велико-
лепный Санкт-Петербург 
затмил собой все. Итак, 
середина сентября, Питер, 
улица Рубинштейна…

Рубинштейна считает-
ся питательно-развлека-
тельным центром Север-

ной столицы, поэтому 
оголодавшие с дороги 
рецензенты первым де-
лом направились именно 
туда. Вышли из метро и 
растерялись: мы не были 
готовы к такому большо-
му количеству культурно-
гастрономического разно- 
образия. Вот вам клас- 
сические европейские ре-
стораны, вот изысканные 
иудейские закусочные, а 
вот босяцкие, обманчиво 
недорогие рюмочные с «зо-
лотыми» бутербродами. 
Кому из них довериться? 

Прежде чем ответить на 
этот вопрос, мы выбрали 
«звонок другу». «Там есть 
местечко под название 
«O! Cuba». Я сам никогда 
в нем не был, но люди хва-
лят и говорят, что не очень 
дорого», – сообщил экс-
тольяттинец. 

Удивительно, но разго-
вор проходил прямо у вхо-
да в «Кубу», и потому, за-

кончив вызов, автор текста 
и его коллега тут же попа-
ли в «объятия» немолодого 
афрокубинца с окладистой 
бородой и стильными дре-
дами. Мужчина проводил 
нас за свободный стол, ко-
торый располагался рядом 
с багажником кабриолета 
Buick.

Тут надо пояснить. 
Одна из главных фишек 
«O! Cuba» – интерьер: ди-
зайнеры воссоздали в по-
луподвальном помещении 
что-то вроде кубинского 
дворика с припаркованным 
тут же раритетным авто. 
Владельцы озаботились 
и подбором правильного 
персонала – все официан-
ты заведения всамделиш-
ные кубинцы. Плюс стены 
увешаны плакатами и га-
зетными вырезками времен 
событий в Заливе Свиней. 
В общем, антураж макси-
мально аутентичный.

Мы решили соответ-
ствовать атмосфере, поэто-
му заказали следующий 
набор: любимый суп Че 
Гевары Sopa del Che, на-
циональный кубинский 
суп Potajillo, салат Siboney 
и светлый ром Cuday. 

Дальше нам полагается 
четко и подробно расписать 
все особенности вкусовых 
оттенков острого супа «Че» 
или нежного кубинского, 
поведать об огромных пор-
циях салата с подогретым 
мясом птицы, отдельно 
остановившись на всех его 
ингредиентах. Но мы сразу 
взялись за ром, поэтому все 
остальное залетало просто 
на ура. Было вкусно, весело 
и радостно!

В конце трапезы нам 
принесли чек. 3500 рублей 
за ужин – это, конечно, не 
очень дешево. Но все было 
настолько здорово, что мы 
оставили на чай еще 500 
сверху. Viva la Cuba!

РестоРан «O! Cuba»

Куба в кубе

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

гранд соте с морепродук-
тами – 4800 рублейс 11:00 до 23:00

+7-911-022-40-25санкт-Петербург,  
Рубинштейна, 36


